

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los miércoles, viernes y domingos de cada semana. En Girona 1 mes 6 rs., 5 id. 10.—En el resto de España y Portugal: 1 mes 6 rs. 5 id. 10. Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesós, semestre 6, 1 año 12. En Francia: trimestre 48 rs. No se servirá ninguna suscripcion, sin previo pago adelantado.

LA LUCHA.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Seccion oficial.

MINISTERIO DE LA GUERRA.—Decreto, del día 20, promoviendo al empleo de brigadier á D. Antonio Rojas y Casanovas, coronel mas antiguo del cuerpo de artilleria.

Orden, del día 18, por la que el presidente del Poder Ejecutivo de la República ha tenido á bien disponer se haga extensiva para los individuos de tropa casados ó viudos con hijos la órden del 23 de Junio de 1835 concediendo á las mujeres é hijos de los oficiales que se hallen prisioneros el abono de la mitad de los haberes correspondientes á los empleos que disfruten éstos mientras permanezcan en aquella situacion.

Otra, tambien fecha 20, que dice:

Al ordenarse en 17 de Junio de este año que los soldados cumplidos pasarán á prestar el servicio de guarniciones, se dijo que recibieran sus licencias absolutas cuando los nuevos reemplazos se hallaran instruidos. Llegado este caso, se está tambien en el de hacer efectiva aquella promesa, á cuyo efecto el presidente del Poder Ejecutivo de la República se ha servido resolver que por los directores generales de las armas se den las órdenes oportunas para que se proceda al ajuste é inmediato licenciamiento de los individuos procedentes del reemplazo de 1869 que hayan extinguido su total empeño en el servicio, debiendo darlos de baja en la revista del mes de Octubre próximo y con fecha 30 del actual, y abonarles por razon de marcha un mes de haber y pan.

MINISTERIO DE MARINA.—El comandante general de las fuerzas navales del Norte remite á este ministerio, con fecha 10 del actual, los documentos siguientes:

Número 1.—A bordo de la cañonera alemana Nautilus, Santander 7 de Setiembre de 1874.—Excmo. Sr. Almirante y jefe de la escuadra del Norte de España, Sr. D. Victoriano Sanchez Barcaiztegui.

San Sebastián á bordo del Leon.—Excelentísimo señor: Tengo el honor de comunicar á V. E. respetuosamente que el día 5 del corriente, al pasar nuestras cañoneras Nautilus y Albatros al O. y cerca de la ciudad y fortaleza de Guetaria, una partida de carlistas que ocupaban una altura entre Guetaria y Zumaya, ocultos entre la maleza y las piedras, hizo fuego á la ciudad. Despues de haber pasado á lo largo de la costa cerca de su posicion hicieron tambien fuego sobre nosotros. Empezaron haciendo algunos disparos, y despues muchos á la vez, pero sin cau-

sarnos daño alguno personal. Como los buques se separaron de la costa algunos 800 ó 900 metros, la mayor parte de los proyectiles pasaban por encima, y solo algunos cayeron sobre el agua á su costado. No cabia equivocacion por parte de los carlistas: eran las once y media de la mañana; la atmosfera estaba enteramente despejada, y nuestra bandera se distinguia perfectamente. Los disparos de los carlistas se separaban mas de 90° de la direccion hacia Guetaria.

Despues de haber mandado cargar nuestros cañones hicimos fuego, arbolando en el palo de mesana la bandera española para indicar á la ciudad y castillo de Guetaria cual era el blanco de nuestra punteria. Antes de romper el fuego ordené que no se apuntara á las casas próximas á los carlistas para evitar todo daño á las personas y propiedades de los inocentes (apesar de que se nos hizo fuego desde una casa próxima á la costa.)

Nuestro tercero y cuarto disparo dieron precisamente en el sitio en que se distinguian las cabezas de los carlistas, ocultos detras de las piedras, y vimos á la mayor parte huir hacia el interior y hacia un valle inmediato. En cuanto nos apercebimos de que el fuego de los carlistas contra nosotros habia cesado, ó venia de tal distancia que no podia hacernos daño, suspendimos el nuestro y continuamos nuestro camino. Debo añadir que podria conocer cualquier perito en asuntos de marina, cuando el fuego empezó, nuestros buques no estaban preparados para entrar en accion por ser sábado antes de mediodía, y estar la tripulacion ocupada, como de costumbre, en su limpieza.

Como una hora mas tarde pasabamos delante de Lequeilo: nuestros buques iban mas próximos á la costa á la distancia de unos 400 metros, frente á una roca en la que tambien se veian varias personas tambien escondidas detras de las piedras, las que andaban arrastrándose para no ser distinguidas, y podian perfectamente ver la cubierta de nuestros buques. Teniamos trincados los cañones y no en disposicion de hacer fuego, y nuestra tripulacion estaba pacificamente ocupada en sus quehaceres sobre cubierta. No se nos incomodó en lo mas mínimo, y pasamos sin que se nos molestara á lo largo de la costa.

Puedo asegurar á V. E. que con arreglo á mis instrucciones de ningun modo hubiera tomado parte en esta muy lamentable guerra civil; pero cuando vi que se disparaba contra nosotros deliberadamente, traté de contestar al ataque.

Redaccion y Administracion.—Plaza de la Independencia, n.º 3, 1.º derecha. ANUNCIOS.—A los suscritores, á medio real la línea y á real á los no suscritores. Por meses, precios convencionales. Los comunicados y remitidos se pagarán segun la importancia de su contenido y extension á juicio de esta Administracion. Todo pago se entiendo por adelantado. Insértese ó no, no se devuelve ningun original. Número suelto, 4 cuartos.

Nuestras cañoneras han pasado por segunda vez próximas á la costa, y han demostrado que, cuando no son atacadas, se limitan á cumplir pacificamente la mision que se les ha confiado de proteger los intereses de los súbditos alemanes.

Yo considero este hecho sin importancia, y no haria mención de él si no temiera que se hicieran comentarios y se diera una falsa interpretacion á nuestra conducta.

Al terminar, suplico á V. E. se sirva comunicarme la relacion que de este hecho pudiera haber recibido, y como oficial de marina, quisiera saber el efecto causado por nuestros proyectiles.

Tengo el honor de ser con el mayor respeto y consideracion de V. E. atento y S. S. Q. S. M. B.—Firmado.—Tembich, capitán de corbeta y comandante.—Es copia.—Victoriano Sanchez.

Número 2.—Comprende una informacion de tres testigos, hecha por el alcalde de Guetaria, referente á la agresion de los carlistas que sitiaban dicha villa, á las cañoneras alemanas el día del actual.

Extranjero.

Versalles.—El acontecimiento del día es la reunion de la comision permanente de la Asamblea. Todos los individuos de la comision asisten á ella, excepto uno.

Se ha tratado de la suspension de L'Univers, cuyos detalles ha trasmitido ya el telégrafo á Madrid. El duque de Decazes, ministro de Negocios extranjeros, repitió la declaracion que hicieron los periódicos ministeriales franceses, de que no era cierto que hubiese recibido una intimacion del embajador de España al castigar á L'Univers.

Los legitimistas continúan regalando á la prensa francesa despachos anunciando victorias y más victorias de los carlistas; pero sabemos por telegramas de Madrid la falsedad de estas noticias. Hoy, entre otras cosas, nos anuncian que han obtenido una victoria en Sangüesa, y que van á librar una batalla cerca de Estella. Añaden que si obtienen la victoria, D. Carlos marchará triunfante sobre Madrid.

Estas patrañas no tienen mas objeto que explotar la generosidad de los legitimistas y ultramontanos, que empiezan ya á cansarse de dar su dinero en vano.

Viena.—La Revista del Lunes, ocupándose de las apreciaciones que se han hecho sobre el reconocimiento del Gobierno español, suponiéndose que este hecho podria tener consecuencias funestas para la paz de Europa, dice que no debe dársele la impor-

REVISTA DE MODAS.

Tengo á la vista un vestido de cachemir de verano gris pizarra, de falda larga y lisa, con volante plegado por delante y terminado por un ancho terciopelo del mismo color, y sobre este volante dos pequeños delanteros, uno sobre otro, terminados por rico fleco de pasamanería, con borlas á los extremos. Chaqueta cerrada á un lado, y una media falda baja por detras á acompañar el vestido. Es tambien un traje propio de otoño el negro de faya, con túnica sin mangas de cachemir gris-plomo, ó reseda, muy larga, sin ningun adorno y recogida muy atrás con grandes lazos de terciopelo negro: en este caso, las mangas bullonadas del vestido serian de muy buen efecto. Serán tambien trajes propios de esta época de transicion los de sedas ligeras, como gros, foulard y sedalina, hechos en uno ó dos tonos, y adornados con rizados de cuatro y seis frances, ó con rizados ondeados de dis-

tinto tono por cada lado; en este gusto dos azules, dos reseda, habana con barquillo y color crudo con azul, son combinaciones que harán trajes de mucho gusto. Los rayados con volantes á pliegues, dejando ver en cada uno la raya contraria al plegarse, son vestidos caprichosos y elegantes, que, apenas indicados en las telas de verano, continuarán su glorioso reinado durante el otoño.

En este género he recibido un modelo en sedalina á listas barquillo y malva: la falda lleva cuatro volantes plegados, el primero y tercero dejando ver la lista barquillo, el segundo y cuarto la malva, pero todos al moverse hacen un jaspeado delicioso en que domina uno ó otro color: la túnica se abre por delante sobre chaleco malva, y las mangas llevan gran vuelta malva con plegado y botones barquillo. Es un traje muy propio para joven, y que deba á la hechura su principal belleza.

Los sombreros de otoño son con los que se mues-

tra menos tiránica la Moda: son sombreros de capricho, de breve reinado, pero en ellos el gusto de la modista luce doblemente, y Elisa Grenet los hace en turcuoise, faya, castor y fielt de un gusto singular. Para estos últimos ha recibido cintas y plumas de dos tonos, con los que hace combinaciones deliciosas; y bien puedo asegurarnos que este sombrero y el de copa bullonada de tul negro bordado de azabache, serán los sombreros de esta época. Los negros los adorna con guirnalda de azabache y flores Pompadour (tres flores, una de cada color), ó una rosa pálida con follaje quemado. La forma última del sombrero es la copa poco elevada y ala vuelta, acompañándole por detras un bavolet de tres tablas poco profundas, que contribuyen mucho á la gracia del sombrero. Este es adelantarnos novedades, levantaros, como si dijéramos, un velo del porvenir, porque esta hechura será una de las que se llevarán este invierno. El primero que de ella ha hecho Elisa ha sido de turcuoise

ancia que bajo este punto de vista se le ha atribuido. Esta cuestion, añade, permite á las tres grandes potencias del Norte, guardianes de la paz europea, continuar en sus respectivas situaciones, sin comprometer la paz ni la concordia que existen entre ellas.

Viena.—Los periódicos dicen que el príncipe de Bismark ha hecho una proposicion al Gobierno dinamarqués ofreciéndole la devolucion del ducado de Schleswig, con la condicion de que todo el reino de Dinamarca entre á formar parte de la Confederacion alemana.

Añade que el rey de Dinamarca no ha aceptado esta proposicion.

París.—Los periódicos legitimistas publican un despacho, de origen carlista, diciendo que un buque inglés ha conseguido desembarcar vestuario y municiones para los carlistas; pero no hay que dar crédito á esta noticia mientras no reciba confirmacion por conducto autorizado.

París.—Los legitimistas aseguran que el conde de Bari, á quien se ha supuesto en Navarra conferenciando con D. Carlos, se encuentra en París, de donde no ha salido.

La *Correspondencia Belga* dice que el representante de Alemania en Bruselas ha manifestado al ministro de Negocios extranjeros de Bélgica la sorpresa que le causaba ver la tolerancia de las autoridades belgas respecto al comercio de armas que se está haciendo allí con los carlistas.

Londres (por el cable).—El periódico *Pall Mall Gazette* insiste en la noticia que se dió hace poco, y fué desmentida desde Berlin, de que el Gobierno dinamarqués había pedido explicaciones á Prusia por la expulsion de los súbditos de Dinamarca del territorio del Schleswig.

Berlin.—El príncipe imperial ha tenido ayer una entrevista con el representante de España, Sr. Rascon, quien le había pedido una audiencia.

París.—Ha fallecido el conocido autor dramático francés Victor Sejour.

LOS CONSTITUCIONALES.

En vano ciertos opositoristas se han empeñado en hacer creer lo que ellos mismos saben que no es exacto, suponiendo disidencias, ya en los miembros del Gabinete, ya en las filas del partido constitucional. Lo cierto es que, á pesar de sus esfuerzos por crear atmósfera en conformidad de sus deseos, las oposiciones no han conseguido otra cosa que poner mas de manifiesto la verdadera ansia que tienen por aumentar de cualquier modo que sea, y aunque realmente merezca la calificacion de absurda, las ilusiones y esperanzas de sus amigos y correligionarios.

El partido constitucional, el partido mas conservador dentro de la revolucion, el partido que ha merecido la insigne honra de que Europa le reconozca oficialmente como Gobierno; ese partido, que siempre ha marchado unido y compacto, inspirándose en las mas nobles y patrióticas ideas, profesando los únicos principios salvadores de la sociedad, que aman la libertad con el orden, sabe perfectamente, no solo que en su union está su fuerza y su prestigio, sino lo que es mas, el bien de la madre patria.

Cuando España estaba al borde del abismo, cuando el ejército se encontraba desorganizado, y el can-

blanco, con ala vuelta y adornada de encaje y grupo de plumas, marabout y desmayo blancas, animando únicamente esta severa blancura del sombrero una flor medio desprendida por su propio peso, llamada *datourain*, especie de estramonio sonrosado. No necesito decir que este bello sombrero era para una novia.

Los comercios tienen ya todos hechos sus pedidos, y dentro de breves dias estarán en sus escaparates reunidas las novedades de invierno, que poco á poco, irán saliendo de las cajas, para engalanar á las hermosas: algo podria adelantarse, pero prefiero á que estén todas las novedades reunidas y hacerlos una revista especial de *géneros de la estacion*. Os diré, sin embargo, que viene mucho terciopelo inglés, mucho cachemir de colores variados, mucho satén y mucha seda rica brochada..... para detalles os japlazo á mi próxima Revista.

Los teatros que van abriendo sus puertas exigen

tonalismo triunfaba, y la insurreccion carlista adquiria fuerza prepotente; en esos momentos de triste recuerdo, la sola esperanza de todos, el único puerto de salvacion para el país en la deshecha borrasca que corria, era ese partido constitucional el solo que podia aquí encauzar los desbordados torrentes, y reconstruir, por decirlo así, sobre sus verdaderas bases, el edificio de nuestra regeneracion social y política. Las esperanzas del país no quedaron defraudadas: llegó el instante en que el partido constitucional pudo comenzar á cumplir su mision en la esfera del poder, y ya hemos visto todos en cuan breve plazo se han realizado faustos é importantes acontecimientos, que harán imposible la repeticion de los dias de angustia por que España ha pasado. Ya es brillante y numeroso nuestro ejército; ya la demagogia no puede levantar la cabeza; ya la insurreccion carlista, entregada á sus propios recursos, desfallece; ya la administracion y la Hacienda se reorganizan; ya, al fin, la vida y la hacienda del ciudadano están protegidas por la eficacia de las leyes. ¿Negará alguien la trasformacion benéfica y saludable realizada en breve espacio de tiempo en los intereses del país por el partido constitucional?

Cuando los hechos hablan con tan poderosa é irrefragable elocuencia, locura seria negar sus palpables demostraciones. Y se quiere que cuando el partido constitucional tiene hoy que dar cima á la empresa tan gloriosamente comenzada; cuando sabe que tiene el deber, deber ineludible é imperioso, de realizar por completo su mision; cuando la patria todo de él lo espera y Europa solo en él confía, ¿se quiere, repetimos, que ahora ese partido se divida en fracciones y prepare el mas estúpido de los suicidios? ¿Que absurdo el de las oposiciones al discurrir de esa manera, propia solamente de un delirante!

El partido constitucional, podemos decirlo y proclamarlo muy alto porque lo sabemos á ciencia cierta, hoy está mas unido que nunca; hoy como nunca todos los que en él militan se inspiran en las propias ideas, marchan por igual camino, y movidos por idénticos impulsos, se dirigen unánimes al mismo fin. Esta es la verdad; la verdad exacta, la verdad que no puede, ni un momento siquiera, oscurecerse ni ocultarse.

Y claro es que si el partido se encuentra en las condiciones que hemos expresado, en las mismas, mismísimas se hallan los hombres eminentes de aquél que constituyen el Gobierno. Comprendemos que no será muy del gusto de radicales y republicanos esa conformidad, esa homogeneidad completa que existe en las filas constitucionales, cuando aquellos partidos están dando el espectáculo de las mayores disidencias antagonismos y rivalidades; pero por complacer á aquellos señores no hemos de decir lo que es inexacto á todas luces.

NOMBRAMIENTOS, TRASLACIONES

Y CESANTÍAS.

Ha sido nombrado teniente auditor fiscal de la capitania general de Burgos, D. Melquiades Larrazabal Palacios, que se hallaba de reemplazo, por haber reingresado en el cuerpo jurídico militar.

—Hoy ha tomado posesion de su cargo el auxiliar de la clase de primeros del ministerio de Gracia y Justicia don Luis Quintana.

—Ha sido ascendido á coronel, por mérito de guerra, el bizarro teniente coronel D. Gaspar Tenorio y Perez.

ciertos accesorios en vestidos y peinados, que son de gran interés en la elegancia femenina: los fichús, los cuellos abiertos, las bolas Gabriela y los peinados, son otros tantos medios de realzar un atavío de teatro, interin empiezan á entrar en juego los chalecos sin mangas y bordados de cristal blanco ó negro, que se llevarán mucho este invierno. El grabado número 3 de este mismo periódico os dá muestra de estas encantadoras chaquetillas, que son aun algo prematuras, pero que podeis ya mirar como novedad de invierno. Se llevarán en seda de color y blanca, ó en terciopelo negro, bordadas de cristal las de color y de azabache las negras, bien abiertas sobre un chaleco como la presenta el grabado, bien cerradas y montando una orilla sobre otra, para invierno; y con dos carreras de botones. Se llaman chaquetas corazas.

Los peinados en los últimos conciertos se han empezado á ver bajos de atrás, y lo mismo en los teatros: hay fisonomías á las que favorece mucho este

—Se ha concedido el retiro al teniente de navío de primera clase D. Ildefonso Benitez.

—Parece que ha sido nombrado secretario de la direccion de Artillería don Felipe Alvarico, en reemplazo del general Hoyos, que pasa de agregado á la junta facultativa del cuerpo.

—Ha sido nombrado médico de la casa galera de Alcalá. D. Luis Vega.

GACETILLA GENERAL.

Con fecha 22 del actual escriben desde Tarragona á un amigo nuestro lo siguiente referente á la gran tormenta de que ha sido víctima aquella capital y comarca.

«En la madrugada de ayer dia de Santa Tecla, cayó tan fuerte aguacero, aquí y en toda la comarca que el rio salió de madre, causando una inundacion horrorosa que ha destruido completamente los dos puentes de los ferro carriles y el antiguo de las Carretas, y la contra puerta del puerto y los terraplenes de los ferro carriles desde el rio hasta la muralla con peligro de llevarse todo el Serrallo que se salvó por un milagro, alguna de cuyas casas se derribaron, abrió las puertas de Francolí entrando el agua por el puerto hasta la plaza de los Infantes, causando grandes perjuicios á los almacenes situados en aquella parte.—Toda la huerta quedó un lago y las tierras con sus árboles arrasados.—Todos los pueblos situados á la orilla del rio han padecido mucho, principalmente Espluga y la Riba.—En el mar se han recogido algunos cadáveres de personas arrastradas por la corriente.—El total de los perjuicios puede contarse por millones de duros.»

—Se halla vacante la plaza de estanquero del pueblo de Llorona. Los que deseen adquirirla tienen ocho dias de término para presentar las solicitudes.

—La Intendencia militar de este distrito hace saber á los Alcaldes de la provincia que para el abono de las estancias que hasta el dia hayan causado y causen los soldados del ejército en los hospitales civiles es indispensable que en la presentacion de los documentos de haber se atengan á lo siguiente:

Las relaciones de estancias se formarán por meses y se presentarán en la comisaria de guerra de esta capital el número de cinco ejemplares para el dia 15 del mes siguiente al que pertenezcan, acompañadas de tres resúmenes y de las bajas de los que figuren de nueva entrada.

Dichas relaciones se redactarán con la debida separacion por batallones en infantería, artillería á pié é ingenieros; por regimientos en caballería, artillería de montaña y montada; por tercios y comandancias en la guardia civil; por escuadrones en las remontas y por brigadas en los obreros de administracion militar y sanitarios; y los resúmenes por armas y cuerpos, con arreglo á los modelos que se insertan á continuacion.

La valoracion de las estancias deberá hacerse al pié del resumen á los precios de 1.50 pesetas las de tropa y 2.50 pesetas las de oficiales cuando sean causadas en Hospitales y á 2.50 las de tropa cuando no habiendo Hospitales en el pueblo sufragen los gastos la municipalidad, todo con arreglo á lo dispuesto en reales órdenes de 13 de Junio de 1868, 21 de Diciembre de 1872 y 1.º de Mayo de 1860.

—El último número de *El Correo de la Moda*, contiene el siguiente

«Sumario:—Revista de Modas, por Joaquina Balmaseda.—Trajes de otoño.—Traje para paseo.—Traje para comida.—Traje para niño.—Vestido para jovencita.—Vestido de sultana á rayas.—Vestidos con túnica abierta.—Vestidos con túnica acorada.—Sombreros para niños.—Fichú-justillo para jovencita.—Peinado *Medea*.—Vestido sin túnica.—

nuevo peinado, y para los sombreros en general es mas aceptable, por que acompaña por detrás la cabeza y cuello: para ponerse la castaña Luís XV sujeta con un lazo, hay necesidad de separar el pelo de atrás en dos partes y atar la inferior, peinando despues tendida la parte superior y volviéndola á sujetar y prender en la parte atada y por la mitad con un lazo correspondiente al traje ó sombrero. Para peinado de menos pretension, en lugar de la castaña suelta, se hacen dos grandes sortijas ó retorcidos que bajan por los lados, completando siempre el peinado en la parte superior bucles ó cocas con crepé. Para este peinado se utilizan muchos de los postizos actuales dándoles nueva forma.

JOAQUINA BALMASEDA.

(De *El Correo de la Moda*.)

Vestido con fichú.—Traje de novedad.—Flores de pluma: *Jazmin y Azalea*.—Cubierta de Crochet.—Estrella bordada en tul.—LITERATURA: Romance, poesía, por Antonio Perez Velazco.—Las olas, poesía, por Adolfo R. Gamez.—Filosofía del alma, por el Dr. Lopez de la Vega.—El castillo de Mondújar, por Francisco de P. Villa Real y Valdivia.—La caza de los patos, por J. Pizzeta.—El capital de la virtud, por Angela Grassi.—Charadas.—Variedades.—Explicacion del figurin.»

Anuncios de corporaciones.

ASOCIACION LITERARIA DE GERONA.

Certámen de 1874.

Deseando contribuir algunas distinguidas señoras de esta capital al laudable objeto que la Asociacion se propone con los certámenes que anualmente celebra, han tenido á bien ofrecer para el de este año, insinuando la costumbre de los anteriores, el siguiente premio:

Un medallon de oro esmaltado al autor de la mas inspirada poesia erótica.

Los que opten á este premio tendrán que sujetarse á las prescripciones consignadas en el programa de 22 de agosto último.

Gerona 25 de setiembre de 1874.—P. A. del Jurado.—El Secretario, *Emilio Grabit*.

NOTICIAS.

En el *Diario de Avisos* de Zaragoza se publica la siguiente carta fechada en Alcañiz el 20:

«En la madrugada del 17 salió de esta ciudad por la carretera de Morella el general en jefe con el cuartel general. En Valdealgosa se encontraba la primera division de Aragón que manda el brigadier señor Araoz.

A las nueve de la mañana llegó una columna á Fresneda, donde hizo un prisionero carlista, asistente del comandante de armas.

Gamundi y Pallés desde Fuentespaldá retrocedieron á Peñarroya en vez de dirigirse en Valderrobres, pasando por este pueblo la tarde del 16 el cura de Flix con un batallón procedente de Gandesa y con direccion del primer punto.

Habian destruido varios puentes y alcantarillas de la carretera de Morella en la parte de Monroyo á La Pobleta, hecho zanjas, trincheras y dícese tratan de oponerse al paso del general.

Como era de suponer, á juzgar por la reunion de fuerzas carlistas de Aragón y Maestrazgo y preparativos hechos de antemano en los montes de la Cogulla y Pobleta, ayer, á las diez y media de la mañana, las fuerzas del general en jefe, divididas en dos columnas de ataque, rompieron el fuego contra las posiciones carlistas por la punta de la Cogulla y

venta de Torre de Arcas.

A las tres de la tarde llegó el general Pavía á la Pobleta despues de haber derrotado por completo á los carlistas y arrojado de sus trincheras y parapetos.

Segun parece, han opuesto tenaz resistencia por las horas que ha durado el fuego, tan continuado como horroroso. Desde el cabezo del Cuervo, á un kilómetro de esta ciudad, se oia perfectamente, en especialidad el de artillería.

Ignoro todavía el resultado y detalles de la accion; lo que cuento lo sé por lo que me refiere en este momento un guia de Monroyo que llevó el general Pavía hasta la Pobleta.

Los carlistas en su huida por los montes y cerros inmediatos á la carretera de Morella marcharon en direccion de este punto, única salida que, segun sé cree les quedó libre.

—Aun no es cosa decidida el viaje del duque de la Torre á Alhama, ni se sabe de fijo que vaya al Centro ni al Norte; pero de realizar la expedicion de que se habla, la empezaria por el Centro, á pesar de lo que en contrario dice un periódico.

—Los carlistas entran y salen por la frontera por la parte de Bayona cuando y como les place, sin que las autoridades francesas hagan nada para evitarlo.

—La columna Macías, que se halla en Cataluña, está cambiando su artillería antigua por piezas Placencia.

—Se está trabajando en la fortificacion de Igualada.

—Aragón.—Despachos recibidos del segundo cabo anuncian que la dispersion de las facciones en la Pobleta, con motivo del combate del dia 17, fué completa hasta el punto que el cura Flix no llevaba anteayer mañana mas que siete hombres, y se confirma que Gamundi no reunió en Zurita, por donde escapó, mas que 200; que en Mas de las Matas hay bastantes heridos carlistas, estando los pueblos llenos de dispersos, y que el general en jefe entró en Morella á las diez de la noche del dia 19.

—Provincias Vascongadas y Navarra.—El general en jefe del ejército del Norte participa que el capitán general de Navarra salió de Barasoain á las cinco de la mañana de anteayer con todo el convoy para Pamplona, habiendo tomado el dia anterior todas las posiciones del enemigo, con pérdida de un soldado muerto, y un oficial y ocho soldados heridos.

Las noticias recibidas de los demás distritos militares carecen de interés.

—Un batallón carlista vizcaino, segun noticias oficiales, se ha sublevado y disuelto al grito de «Viva la paz y muera Carlos VII.» Así se nos ha asegurado hoy. La noticia es de gran importancia, si se confirma.

—El jefe carlista Lozano ha dirigido á los jefes de estacion de la línea de Alicante y Murcia el siguiente aviso:

«Dios, patria y rey.—Ejército real del Centro, 6.^a brigada.

En lo sucesivo todo empleado de la línea férrea, tanto de la estacion como del movimiento, que se encuentre á una hora de dicha via, despues de recibir los auxilios espirituales serán pasados por las armas. Las estaciones, materiales y demás efectos serán completamente destrozados, si circulan trenes.—Dios guarde á Vd. muchos años.—Alpera 17 de setiembre de setiembre de 1874.—El jefe de la brigada (firmado) Miguel Lozano.—Señor jefe de la estacion de Alpera.—El capitán (firmado) Pio Hernandez.»

—Leemos en la *Epoca* de esta noche:

«El viaje de la señora viuda de Calderon tiene por objeto, no libertar sus bienes ni los de su hijo del embargo decretado por el gobierno, sino obtener de este que un hospital fundado en Granada por dicha señora, y sostenido con sus recursos propios, siga como hasta aquí. No dudamos que el gobierno atenderá á esta piadosa solicitud.»

—El Sr. D. José Polo de Bernabé, general de marina y ministro plenipotenciario que era de España en los Estados Unidos, ha dirigido desde Valencia, donde reside, una carta espresiva y enérgica á varios colegas, desmintiendo de un modo terminante las groseras invenciones de la prensa anglo americana sobre supuestos tratos para ceder Puerto Rico á Alemania.

Todo cuanto el *Freeman's Journal* ha publicado sobre el asunto de que me ocupo, dice el Sr. Polo, es un tejido de calumnias absurdas y despreciables, y así lo juzgará todo el que conozca el sentimiento nacional de España y el celo del gobierno español por la honra de la patria.

—Se ha abierto un crédito en Lóndres de 16000 libras esterlinas á favor del coronel Alberrategui para la compra de cartuchos.

—No se ha confirmado la noticia de la entrada de D. Alfonso y su gente en la provincia de Lérida.

—Parece que uno de los curas de Atocha fué detenido anteayer por un individuo que le pidió limosna. Aquel se escusó diciendo que no llevaba dinero suelto, y despues de haber insistido varias veces el interpelante, redobló sus esfuerzos amenazando al sacerdote con una navaja. Algunas personas se apercibieron de lo que ocurría; llegó tambien una pareja de agentes municipales, y entonces el agresor se disculpó muy serenamente, diciendo que aquel cura era carlista, y que le proponia se marchara á la faccion, ofreciéndole 10 rs. diarios. Ambos fueron conducidos ante la autoridad, que despues de oír las esplicaciones del sacerdote, envió al mendigo al tribunal competente.

Imprenta de Pablo Puigblanquer y Formest

48

FOLLETIN DE

su belicoso, aterrador acento.

Su nombre ya resuena

y se oye repetir de ignotas zonas

por la región serena....

¿Quién forja la cadena

que ha de oprimir tan inclitas matronas?

Dice el Sicario: «abdicar:

antes, oh pueblo, que tu mal agraves

tu orgullo sacrifica....»

y el pueblo le replica:

—«*oen, si te atreves, á tomar las Uvas.*

«Este pueblo querido,

que siempre os rechazó fuerte y sereno,

que un renombre ha adquirido,

jamás ha conocido

que el torpe miedo le acometa al seno.»

«Destruye, incendia, asola,

bate nuestros hogares por la tierra;

no á tu furor se inmola....

¡Negro lienzo tremola

enseña, contra tí, de sangre y guerra!»

«Y si cien veces ciego,

si cien veces te acercas á sus muros

no oirás perdon ni ruego...

¡Oirás mezclado el fuego

con el cañon el de sus pechos duros!»

«Siete lustros cumplidos

Sr. D. Joaquin Ruiz Blanch.

Mi querido amigo: V. me indicó la idea de escribir una composicion en loor de los esforzados hijos de Puigcerdá, y acepte el pensamiento. ¿En quién podia emplearse mejor mi pobre musa, que en esos resueltos patricios, modelos de constancia, de valor y de abnegacion? Lo único que siento es que mis humildes versos no estén á la altura de sus hazañas.

Por que fué de V. la idea, se los dedico, esperando que supla á la escasez de su mérito, el buen afecto que le profesa su leal amigo,

P. Calle.

Gerona 15 de Setiembre de 1874.

Á LOS VALIENTES Y HEROICOS DEFENSORES

DE PUIGCERDÁ,

EN LOS DIAS 21 DE AGOSTO HASTA EL 4

DE SETIEMBRE DE 1874.

ODA.

No entre nubes de espanto
suena la voz de mi doliente lira
hoy, que las glorias canto
de un pueblo, honor y encanto
de la iberica Nacion donde respira.

SECCION DE ANUNCIOS.

zo, ocultar y precaver las canas, limpiar la cara, curar dolores nerviosos de cabeza, tina, erupciones de los niños, conservar, dirigir una hermosa, lustrosa y sedosa cabellera toda su vida. A 6, 12, y 18 rs. frasco; por mayor, 25 por 100 de descuento. Calle de la Salud, 9, principal; Jardines, 5, Madrid, y en 2,500 principales farmacias, droguerías y perfumerías de ambos hemisferios.

Esta recomendado por médicos alópatas, homeopatas, farmacéuticos y por más de 800 periódicos de todos los matices y países. Exijase mi busto en la etiqueta y prospecto, nombre en el vidrio y cápsula, que hay ruines falsificadores. Inventor, L. de Brea y Moreno, proveedor universal.

Puntos de venta en Cataluña. — En Barcelona, farmacias de Borrell hermanos; de la viuda de Padró; de Monserrat; de Marqués y Matas; de Enrich y Planell, de Martí y Artigas; de Alomar y Uriach; de Soler y Catalá; del doctor Sargantá; droguerías de hijos de Vidal y Ribas; de Capella y compañía; de J. Roca; de Tallada hermanos; y perfumerías de Covas; de Ferrer y García; de Cerda; de viuda e hijos de Lafont; de Massana, y Exposición permanente de Pasaje del Reló. — En Lérida, doctor Abadal. — Mataró, farmacia de Bardolla, y perfumería de Diamant. — Palma, perfumerías de Canals y de Casanovas. — Mahón, farmacia de Teixidor. — Reus, farmacia de Andreu; de Cantó, y perfumería de viuda de Gullí. — Tarragona, farmacia de Cuche, y de Matet. — Tortosa, farmacia de Querol, y perfumería de Villuendas. — Caspe, farmacia de Oliva. — Girona, farmacias de Vives, y de Ametller. — Villanueva y Geltrú, perfumería de Martí.

DOCTOR IN ABSENTIA.

Los profesores en artes, letras y ciencias, el clero y magistrados, médicos, cirujanos, dentistas y artistas que deseen obtener el título y diploma de doctor ó bachiller honorario, pueden dirigirse á MEDICUS, calle del Rey, 46, Jersey (Inglaterra). 3-26

AVISO AL PÚBLICO.

Temporada de invierno. — Teatro mecánico. — En el café de Cataluña, se dará función todas las noches; y los días festivos noche y tarde, principiando á las 3 de la misma. 2-4

En la imprenta de este periódico se necesita un aprendiz.

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya pureza dependen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano. Las Píldoras Holloway resultan al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias á sus propiedades balsámicas, que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose en consecuencia el sistema vital. Las personas de la constitución mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este celebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la prona y radical cura de toda especie de lunares, escrófulas, males de piedad, gota, reumatismos, y nevralgias. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de consipidos, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias aplicando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplee el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas á uso de dichos medicamentos envueltas en las cajas de Píldoras.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, N.º 4, 533, Oxford-street, Londres.

VAPORES PARA BARCELONA.

Salen de S. Feliu de Guixols los Domingos y Jueves por la mañana, admitiendo solo pasajeros en sus espaciosas y ventiladas cámaras.

LOS DESPACHA, JUAN FORTÓ. 24-30

UNICO REMEDIO CONOCIDO PARA LOS CALVOS, CANOS Y ALOPÉDICOS.

El Aceite de Bellotas con savia de coco, privilegiado, ha patentizado á la faz del globo y en quince años que registra su historia y en millones de casos, que es el mas inofensivo y poderoso en los descubrimientos hechos para hacer salir el pelo, contener su caída en pocos dias, robustecer el emermi-



Baños de Caldas de Malavella.

Para el establecimiento de la viuda de Prats. Saldrá un carruaje todos los Martes y Sábados. Administración, Calle de Alvarez n.º 7 casa Miguel Boix. 40-14

LINEA HISPANO-INGLESA.

A principios de octubre próximo saldrá de Barcelona para LA HABANA el magnífico y veloz vapor español

FRANCOLI,

su Capitan Garteiguz; admitiendo carga y pasajeros. Se despacha en la calle de Mendizabal, n.º 19 bajos. — Agentes de Aduanas P. Bertran Pastor y C.ª, calle ex-cristina, n.º 12; entresuelo, Barcelona. 3

Gozoso siente el pecho
crugir el parche, del cañon el trueno,
y ver huir desecho
entre oprobio y despecho
un bando, engendro de asqueroso cieno.
¿Quién á su paso rudo
un dique puso que asombró á la Europa?
¿Quién, que sereno y mudo,
en su brillante escudo
el furor estrelló de inmunda tropa?
Sueña un nombre en mi cido
que gravado se queda en la memoria,
gravado en el sentido...
es ¡Puigcerdá querido!
que sube al templo augusto de la gloria.
Vedle, indomable, fiero,
sereno, rechazar bárbara hueste
de tigre carnicero;
á quien rinde altanero,
dejando en derredor hedionda peste.
Miradle allí... y al punto
recordareis los inmortales hechos
de Numancia y Sagunto;
exacto, fiel trasunto
de aquellos nobles y esforzados pechos.
Una vez y otra embiste
el carlismo, embriagado de corage;

y otra vez y otra insiste...
Cuatro veces resiste.
bravo ese pueblo el insolente ultrage.
Así como Viriato
venciendo cuatro veces al romano
castigó al insensato
bando, feroz, ingrato,
rompiendo la coyunda del tirano;
no menos el deseo
aviva de ese pueblo los sentidos...
y al que incansable veo,
émulo de Teseo,
destruyendo manadas de bandidos.
Quince soles cruzaron
dueño de su valor, del alma dueño...
quince, sí, y no mermaron
sus fuerzas, ni lograron
que le rindiera perezoso el sueño.
Dentro del muro lidia
sexo débil, orlado de coronas,
contra la vil perfidia...
¿Débil dije? No, jenvidia
de las bravas y altivas Amazonas!
Aquí y allí aparece
solicito, ligero como el viento;
se anima, hierre, crece
y al Carlista estremeca